

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Viernes 11 de Setiembre de 1885.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defun-cion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 788.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino. El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mú-tuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

Mme. ANTOINE, dentista.
La Gran Europa, Santa Clara, 3. 28

FERNANDEZ Y GUTIERREZ,
2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás ma-teriales de construcción.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos para cielos ra-sos.—Merced a su fábrica movida al vapor. pue-den servir el yeso con toda prontitud y econo-mía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas a mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul.

Manual de reclutamiento y
reemplazo del ejército y de la armada, por don
Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edición economí-
ca.—Su precio 2'50 pesetas.

Guía de quintas, por D. Eu-
sebio Freixa y Rabasó.—13.ª edición.—3'50 ptas.

Segunda parte de la Guía de
Quintas y del Manual del reclutamiento y reem-
plazo del ejército, ajustado a la ley de 11 de Ju-
lio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª
edición.—Su precio, 4 pesetas.

Estas obras se hallan de venta en la imprenta
de la Librería Católica, Puente, 16, Santander.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Santos Proto y Jacinto,
mártires.

RIDICULECES MAS. .

I.

En uno de los más revueltos períodos de la Italia contemporánea, encontrábase en Roma presenciando una procesion dos personajes, diver-sos en todo, hasta en figura, pero á quienes la casualidad, la ley de los contrastes, como dirian ciertos filósofos, la Providencia como yo le lla-mo, habia colocado juntos en aquella oca-sion.

Era el uno de ellos un mason, de los más afi-cionados al mandil, libre-pensador por los cua-tro costados y con una voz de bajo profundo que admirablemente le servia para sobreponerse á sus competidores, ya que no para acallar la enérgica voz de la conciencia. Llamábase Galet-tini, y se habia hecho célebre por sus poco envi-diables condiciones.

A su derecha estaba Ferrucci, jóven abogado de Módena, y católico á macha-martillo, el cual á pesar de su vastísima ilustracion y acrisolada virtud, habia conquistado poco renombre, indu-

dablemente porque el premio de los buenos no se recibe en la tierra.

Galettini apenas le vió acercarse se fijó en él, y creyendo poder sacar algun partido, dijo con sarcástica sonrisa:

—¡Qué ridículas son las procesiones!

Ferrucci iba á contestar, pero temiendo dar un escándalo si la disputa se agriaba, juzgó más oportuno alejarse de allí: la muralla de gente que le rodeaba le hizo comprender bien pronto que su resolucion era irrealizable.

El mason seguia en tanto despachándose á su gusto:

—Oh, ya vienen los curas, decia, los que en-señan al pueblo incomprensibles misterios, y ¡oh baldon! son ciegameute obedecidos... Aquel, si no ando equivocado, es un fraile, uno de esos que esclavizan su voluntad con terribles votos... El santo en la peana ¿á qué viene este endiosa-miento de un mortal?..

Ferrucci se iba encendiendo por momentos, una justa indignacion le dominaba: tuvo sin em-bargo la suficiente fuerza de voluntad para con-tenerse. Unicamente cuando todo terminó, vol-viéndose al audaz Galettini.

—Caballero, le dijo, cito á V en este mismo sitio para dentro de tres meses. Quiero tomar-me este plazo para demostrarle con los datos justificantes en la mano quienes son los que real-mente hacen ridiculeces. Sed testigos, añadió volviéndose á dos de sus amigos, de este reto, y acordaos en su dia de acompañarme á cumplir mi palabra.

El mason contestó resueltamente:

—No temo, volveré dentro de tres meses jus-tos, á la misma hora las siete de la tarde.

II.

Pasaron veinte dias. Las calles de Roma que han presenciado el desfile de todas las grandezas de los tiempos antiguos y de los siglos medios, contemplan ahora, sorprendidas de tanto envile-cimiento, una procesion cívica en honor de Ga-ribaldi. Inútil creo añadir que Galettini que abo-minaba las procesiones solo por ser católicas, asistió á esta procesion de nueva especie, verdade-ra mascarada, segun el sentido de la gente cuerda.

Allí, junto al busto del viejo pirata, el mason se enorgulleció de enarbolar una bandera roja, y creíase lo ménos un Heliogábalo, haciendo su triunfal entrada en Roma pagana, delante de la imágen de su dios.

Pero cuando más embebido iba en estas refle-

xiones, á uno de los curiosos que en la calle ha-bia se le ocurrió decir:

—Qué ridículas son las procesiones masóni-cas, extravagante parodia de las procesiones ca-tólicas!

Con la ira del chacal al precipitarse sobre su víctima, Galettini se volvió hácia el lugar de don-de la voz saliera, pero apenas lo hizo, oyó exclamar á su espalda.

—El pirata en la peana. ¿A qué viene este en-diosamiento de un mortal?

Galettini más furioso que nunca, lanzando ra-yos por los ojos, giró sobre sus talones y se en-contró frente á frente con Ferrucci, á quien amenazó con el puño cerrado.

III.

Estamos en 18 de Abril de 1885; Ferrucci te-niendo noticia de que aquel dia, Galettini iba á recibir la iniciacion del grado 29 en la lógia ma-sónica, habíase propuesto darle un nuevo disgus-to, que le hiciera, no *Gran maestro de la Luz* sino *Gran discípulo de la Luz del mun-do*, que es Jesucristo.

El pensamiento era atrevido, pero Ferrucci era valiente, y no se arredraaba ante las dificultades. Parecia, por el contrario, que se complacia en buscarlas para tener la satisfaccion de vencerlas.

Inmediata á la lógia estaba la casa del amigo predilecto de Ferrucci, de aquel que llamó prime-ramente la atencion de Galettini en la procesion cívica. El local de las iniciaciones tomaba luces de un patio de lá casa citada.

—Dios nos presenta una buena ocasion, y no hay que desperdiciarla, decia el jóven abogado de Módena.

—Si las ventanas estuvieran abiertas, observó el amigo.

—Dios lo hará: tengo ese presentimiento.

Y los dos amigos salieron al balcon que daba al patio.

Al cabo de un rato las ventanas de la lógia se abrieron: el local era muy reducido y los secta-rios necesitaban respirar aire más puro.

Ferrucci y su amigo se pusieron á observar.

Aquel dia se verificaban varias iniciaciones, cada una con sus ceremonias, diversas, es cierto, pero ridículas siempre. Allí un jóven imberbe recibia de un mason barbudo el compás, el mandil, la escuadra y otras baratijas; allá otros más ade-lantados en el camino del mal, inclinaban la ca-beza al contacto de una espada, pronunciando ju-ramentos terribles y promesas de una obediencia

con la que venian á hacerse esclavos de otro hombre.

Tocóle tambien su turno á Galettini, y en él se repitieron idénticas ceremonias. Terminada la iniciacion é instrucción, el jefe de la lógia le di-rigió un monótono discurso que terminó con es-tas palabras: «¡No paseis más adelante! ¡No nos pidais nuestro secreto!» (1)

Ferrucci no pudo contenerse más.

—Los masones, dijo, rechazan los racionales misterios cristianos y abrazan los misterios de las lógias; anatematizan los votos religiosos y hacen á su vez votos más humillantes y juramentos ver-daderamente indignos de un hombre.

Las ventanas de la lógia se cerraron entonces con estrépito: Galettini se asomó antes á una de ellas buscando al que tan enérgicamente le apos-trofaba, pero solo vió en frente un balcon entre-abierto.

IV.

Los tres meses del plazo tocaban á su término: Ferrucci impaciente aguardaba el dia prefija lo, cuando una mañana recibió una carta. Rompió el sobre, y pudo leer estas palabras:

«Sr. Ferrucci: Por encargo de la lógia masó-nica os he andado buscando para asesinaros. Cua-tro veces lo he intentado inútilmente, y esta cir-cunstancia me hace desistir por completo de mis propósitos: os ruego que nada digais hasta que haya conseguido librarme de mis hh., que de-sean vengarse privándome de la vida. Poneos tam-bien en salvo y pedir por mí á vuestro Dios, en quien empiezo á creer.—Siempre vuestro,—Ga-lettini.»

Ferrucci, agradecido al beneficio que Dios le habia dispensado, resolvió consagrarse á él, y se hizo jesuita.

Un dia, estando en el confesonario, vió acer-carse á un hombre cuyas facciones recordó al mo-mento.

Era Galettini que venia á hacer confesion ge-neral.—H.

LA VERDAD

Santander 11 de Setiembre de 1885.

LAS FILIPINAS.

Si los gobiernos que hemos tenido de

(1) Estas palabras están tomadas textualmen-te del ritual masónico.—v. las *Liturgias* del doctor Castro.

unos cuantos años á esta parte, hubieran sido más españoles, para ser un poco menos de partido, el comercio de las Filipinas estaría ya á su nivel correspondiente á las posesiones inglesas de la India, China y Pacífico, á las holandesas del mar de Sonda y francesas de Cochinchina; pero desgraciadamente, nuestro comercio es tan poco en aquel archipiélago, que comparado con la extensión y riqueza del terreno, podemos decir que cuasi es nada.

El archipiélago de las Filipinas se compone de un millar de islas grandes y chicas, situadas entre los 5 y 19° de latitud al Norte y 122 á 132° longitud al Este de San Fernando; de manera que confina por el Norte con el estrecho de Formosa, al Sur con el mar de Celebes, al Este con el Pacífico y al Oeste con el mar de la China.

El archipiélago de las Filipinas ó de San Lázaro podemos dividirlo en dos grandes agrupaciones separadas por el estrecho de San Bernardino.

La primera, situada al Norte, comprende las islas siguientes:

Luzon, isla grande y la más importante del archipiélago, Catanduanes, Ticao, Buries, Marinduque y Luban.

La agrupación del Sur comprende las islas de Mindapao, la de más extensión del archipiélago, Basilan, Joló, Siquijoz, Camiguin, Balabac, Paragua, Cagayanes, Dumazan, Calamianes, Cuyos, Siargao, Bucas, Dinagat, Bojol, Negros, Cebú, Leyte, Samar, Bantayan, Bilizan, Panay, Guimaras, Masbate, Sibuyan, Romblon, Tablas y Mindoro.

Todas las islas son volcánicas, en particular Luzon, y están atravesadas por cordilleras de montañas, generalmente de Norte á Sur, y en las cuales hay cumbres que alcanzan á 2.000 toesas francesas, segun Mr. Dumont d'Urbille. Estas cordilleras determinan un contraste atmosférico, esto es, que mientras en los meses de Junio á Setiembre reinan lluvias que inundan las tierras, y huracanes en la parte Oeste, en la contraria, ó del Este, reina buen tiempo; así es que pasando de una á otra parte de las cordilleras, se puede obtener una primavera continúa. Como que todo el Archipiélago está en la zona de los monzones, al cambiar estos, se experimentan terribles huracanes, llamados *vagutos* en el país, que causan inmensos destrozos tanto en la marina como en las cosechas. Algunos geógrafos creen que estos temporales hacen saludable el húmedo clima de estas islas.

En el terreno, vírgen aún, del Archipiélago, se manifiesta la más lozana y vigorosa vegetación; los árboles á un mismo tiempo llevan flor y fruta.

Producense todas las frutas de los trópicos, pero no han dado resultado las de los climas templados; en cambio se producen en abundancia toda clase de legumbres y tubérculos, menos la patata.

El cultivo favorito del país es el arroz y tabaco, dándose también el trigo con asombrosa abundancia.

A todos los citados frutos hay que añadir los ricos productos del algodón inmejorable, mijo, nuez, azúcar, añil, lino, café, cacao, coco, betel y arec, que si se cultivaran con esmero y abundancia, no serian tan sólo la riqueza de las islas, sí que también de la madre patria.

Abundan las Filipinas en caballos pequeños, pero vigorosos; bueyes, carneros, cerdos, cabras y búfalos.

Hay un sin fin de clases de volatería y dándose en abundancia los colmenares.

El mar y los lagos dan muy buen pescado; en cambio, los rios están infestados de numerosos caimanes de grandes dimensiones. En tierra los únicos cuadrúpedos salvajes son los ciervos, gamos y gacelas, pero hay reptiles venenosos como la culebra llamada en el país *damonpalay*, cuya ponzoña mata al instante; despues hay el lagarto llamado *chakón* porque pronuncia esta palabra, y el lagarto llamado *calao*, que canta como un gallo.

Se han descubierto ya muchas minas de oro, plata y hierro, y unas muy ricas de carbon de piedra, pero creo que todas están en un pobre estado de explotación.

Las maderas son abundantes y muy ricas en la ebanistería, tintorería y construcciones navales.

Producen además estas islas cera, azufre, brea, ámbar, preciosas perlas, nácar, balata y caurís.

La temperatura del Archipiélago oscila generalmente entre 21 á 28 grados, centígrado.

La única industria de los filipinos es la fabricación de algunos lienzos, porcelanas, imitación de las chinas y la elaboración del tabaco.

La población de las islas se compone de diferentes razas, y son: los aborígenes, llamados también *papues*, habitan las montañas, formando rancherías, bajando cuando lo necesitan á las llanuras á cambiar la caza por artículos de primera necesidad; los misioneros acabarán por dominar á esos salvajes, á cuyo fin han dividido las comarcas en misiones.

Los malayos establecidos en las costas y llanuras componen la clase agrícola y la pirata, teniendo á veces que darles verdaderas batallas para rendirlos.

Los chinos componen el comercio y navegación que mantienen estas islas con el vecino continente y archipiélagos de Sonda, Celebes, Molucas, Formosa, Lienchen y Japon.

Y por fin, vienen los europeos, menores en número, criollos y mestizos.

Las religiones que dominan son: el catolicismo entre europeos, mestizos y muchos chinos y malayos; la musulmana, que siguen muchos malayos, en particular de las

islas Joló, Paragua y Negros; y la idolatría, seguida aún por algunas rancherías de aborígenes.

Hasta la revolución de Setiembre podemos decir que el archipiélago no había necesitado soldados, pues guardaban las islas los frailes agustinos y franciscanos, que con un tacto exquisito dominaban los 4.430.000 habitantes, sin que jamás hubiera queja ni revuelta; pero hoy se ha querido que los *papues*, chinos y malayos se acordaran del 29 de Setiembre de 1868, y estos, reconociéndolo así y en señal de agradecimiento, se han revuelto ya dos veces desde entonces y con trazas de darnos la segunda edición de lo que pasa en Cuba.

Además de los citados frailes hay en el archipiélago el clero regular, que compone un total de 1.500 hombres á las órdenes del arzobispo de Manila y Obispos de Nueva Cáceres, Nueva Segovia y Cebú.

Las Filipinas forman una Capitanía general cuya capital es Manila. El capitán general es á la vez jefe civil y militar, y en las provincias é islas mandan en su nombre gobernadores.

La administración de la Hacienda tiene un intendente, y los negocios comerciales una Junta de comercio.

Divídese el Archipiélago en 42 provincias y 4 divisiones militares.

En 1862 contaba el comercio de Filipinas con 6 700 buques, sumando 141.000 toneladas y 47.000 tripulantes; la mayoría de estos buques son juncos pertenecientes á los chinos establecidos en el Archipiélago.

J. RICART.

Pisto político

Para el caso de que España hiciese su armamento en curso contra Alemania, dice *El Imparcial* en abono de aquel acto:

«Irregular es el curso, según el derecho de gentes, si bien no por lo que se refiere á España, que se reservó el derecho de usarlo. Pero irregulares, moral é internacionalmente, serían los motivos que provocasen la guerra.

Irregulares eran Juan Bart y Duguay-Trouin en Francia, y sin embargo, cogieron 1.400 barcos en poco tiempo, salvaron de la ruina á su patria y los buques de la marina de guerra francesa se glorian hoy de llevar inscritos sus nombres en la proa.

Irregulares eran Drake y los demás corsarios ingleses—luego ennoblecidos por su país— que destrozaban las armadas españolas y fundaron la marina nacional de la Gran Bretaña.

Irregulares eran las valientes partidas de la guerra contra Napoleon I, á las que tanto debe la independencia española.»

Por haber dejado *irregulares* á los generales del imperio, vencedores en toda Europa, y hasta al mismísimo emperador.

La Fé ha observado que los carruajes de los ministros han prescindido en estos días de todo distintivo, incluso la librea y dorado entorchado en el sombrero de los cocheros.

¡Claro! En los días de tumulto el distintivo es un peligro.

Mientras que sin él todos somos iguales, O como si dijéramos. De noche todos los gatos son pardos.

De *El Resumen*:

«En la prensa de la mañana circuló la noticia de que *La Union* sería también desautorizada por su suplemento, y que las iras del Sr. Fidal llegaban hasta el punto de que quedaría hoy mismo renovada por completo la redacción del colega.

«La noticia resulta falsa de toda falsedad. El señor Isern, director del apreciable colega, continuará en su puesto y los redactores en los suyos.

«Excepto el autor del *Extraordinario*, que ha querido dejar de formar parte de la redacción de *La Union*.»

Bravo mestizo, ó mestizo bravo.

Hé ahí un hombre que, como los más grandes, podrá exclamar:

Solo un hecho *extraordinario* ha podido arrancarme de mi puesto.

Mestizo bravo.

Dice el *Diario de Barcelona* que Alemania no está regida por tontos.

También hay listos que hacen grandes tonterías.

Pasarse de listo es la mayor que puede cometerse.

Otra idea suelta del *Diario de Barcelona*: «Alemania, antes de lanzarse á su pirática empresa, ha debido medir sus fuerzas.»

Pero hay gentes que se equivocan al medir á pesar de conocer bien su oficio.

El Diario de Barcelona es buen ejemplo. Pues pide el arbitraje olvidándose de que es español.

Porque pedir el arbitraje es tanto como dudar de nuestros derechos sobre las islas Carolinas.

Dice un colega zaragozano que una persona muy conocida en aquella ciudad ha pedido autorización al ministro de la Guerra para alistarse, instruir y formar dos batallones de voluntarios, para el caso de que se entable la lucha con Alemania.

El ministro acusó recibo de su instancia, dándole las gracias más expresivas en nombre de la nación y diciéndole que utilizará su promesa, si necesario fuera.

Nadie duda de que en Zaragoza las piedras se levantarían por sí mismas contra Alemania, si esta invadiese nuestro territorio.

Primeras líneas de un artículo de *La Epoca*:

«Aflige el ánimo é indigna á la vez el ve cómo los encargados de ilustrar la opinion del pueblo español la extravían, llevándola por senderos á cuyo extremo se ha de hallar necesariamente la ruina y la humillación de la patria.»

Es así que los gobiernos, segun el Estado moderno, son maestros, papás, tutores y curadores de los pueblos; luego el gobierno conduce necesariamente á España á su ruina y humillación.

Habla *El Liberal*:

«Circula el rumor en París de que la diplomacia de Viena—¡déla V. expresiones!—arreglará el conflicto entre España y Alemania.

Y escribe *La Iberia*:

«¿Qué saben de esto los periódicos ministeriales?»

¿Se prepara alguna nueva vergüenza?
En este asunto no quiere España que se ingiera
nacion alguna
Y mucho menos Austria »
«Sí; porque el «Kaiser Franz Joseph» es un
prisionero de guerra de los hulanos
y despues...
y además...
(Música de *Picco, Adam y Compañia.*)
El recuerdo de Adán no me disgusta,
Pues vamos caminando con gran prisa
Al compás del chasquido de la fusta
A vivir aquí todos sin camisa.

De *El Globo:*
«Está visto que Europa se preocupa bastante
más de lo que piensa Cánovas, de la actitud del
pueblo español:
Periódicos importantes, en cuyas columnas so-
lo se vé muy rara vez el nombre de España, vien-
nen hablando hoy de nosotros en fondos, tele-
gramas y correspondencias.
Dicen unos que el conflicto hispano aleman
amenaza la paz de Europa, y dicen otros, que
es precisa la intervencion de las potencias.
Uno de ellos presume que, en vista de la *acti-
tud conciliadora* del gobierno aleman, el
gobierno español dará satisfacciones por el in-
sulto inferido á la legacion alemana en Ma-
drid.
Nada tenemos que decir respecto á los temo-
res de que se perturbe la paz de Europa, ni á la
necesidad de que intervengan las grandes poten-
cias.
Si al declararse grandes solo se propusieron
guardarse mútuo respeto y dejarse unas á
otras en completa libertad para atropellar á las
que juzgan débiles, entonces harán bien en no
intervenir, porque no admite España inter-
venciones si han de poner en duda sus dere-
chos.
Si la paz de Europa se turba tendremos la
tranquilidad de no haber dado motivo para
ello.
En cuanto á la suposicion de que daremos sa-
tisfacciones á Alemania, sin que esta nacion las
dé á España, tan cumplidas que no haya lugar á
dudas ni á interpretaciones, no la admitimos en
modo alguno. Podrá haber un gobierno que lo
intente, pero no habrá un español verdadero que
lo apruebe.»
Conformes desde la primera hasta la ulti-
ma letra del suelto.

Noticias

En el vapor correo *Ciudad de Cádiz*, que
ancló anteayer en este puerto, conduciendo 85
pasajeros, llegaron tres confinados, que fueron
inmediatamente conducidos á la cárcel pública.

Se ha suprimido la romería de San Judas Ta-
deo, que debía celebrarse en el pueblo de Soto de
la Marina el domingo próximo.

Sirva de aviso á las muchas personas que todos
los años asisten á dicha romería.

Ayer fué conducido al hospital de San Rafael,
el antiguo y honrado expendedor del periódico
LA VERDAD, Claudio Fernandez San Emeterio,
el cual en los primeros dias que apareció
vendiendo nuestro diario, ni retrocedió en su
laudable tarea, ante las amenazas, ni se acobar-
dó ante las burlas é insultos de que era objeto.

Rogamos á Dios dé al pobre enfermo lo que
más convenga á su salud espiritual y corporal.

A excitacion de algunos feligreses de la parro-
quia del Santísimo Cristo nos hacemos órganos
de su deseo de que se hiciese una solemne nove-
na á su excelso titular Jesus Crucificado, á efecto
de pedirle la más pronta y completa desaparicion
de la enfermedad reinante.

Ha tomado posesion del cargo de primer ins-
pector de orden público de esta capital, D. Mar-
celino Sanchez Guerrero.

El domingo próximo, 13 del corriente, á las
siete y media de la mañana hará su profesion
solemne, para religiosa de coro, en el convento
de la enseñanza, la novicia D.^a Romana Cassina
y Frent.

Para dar mayor magestad á este acto religioso
habrá misa solemne á toda orquesta y sermon
que predicará el R. P. Mannel Leza, de la com-
pañia de Jesús.

Estado sanitario.

Del medio dia de anteayer al de ayer, ocur-
rieron en esta capital 6 invasiones y 6 defuncio-
nes del cólera.

En Santa María de Cayon hubo anteayer 1 in-
vasion y 1 defuncion.

En Penagos otra invasion y otra defuncion.

En Novales (Alfoz de Lloredo) hubo anteayer
2 invasiones y 2 defunciones del cólera.

En S. Vicente de la Barquera ocurrieron el
mismo dia 5 invasiones y 1 defuncion.

En Liencres (Pielagos) ha habido tambien otra
invasion del cólera.

Ocurre algunos dias que el parte sanitario de

la capital, que se expone al público en la alcaldía
no confronta con el que se remite al Gobierno
civil de la provincia.

Por eso, ha habido dia en que no eran las mis-
mas las noticias sobre asunto de todos los perió-
dicos locales.

Nosotros las hemos tomado siempre en el go-
bierno civil, y la *Gaceta* ha venido á confirmar
la exactitud de ellas. Rogamos á quien corres-
ponda que corrija estos defectos.

Ayer recibió el gobernador civil de la provin-
cia un telegrama en que se le daban noticias alar-
mantes sobre la salud pública en San Vicente de
la Barquera y se pedian con urgencia médicos,
hermana de la caridad y otras muchas cosas más.
Las noticias oficiales y las del diputado del dis-
trito, Sr. Cuevas, desmintieron las del telegrama,
que dictó acaso el miedo ó malos informes, por-
que el parte se expidió en otro punto y por no-
ticias de referencias, no porque el comunicante
hubiera visitado personalmente el pueblo epi-
demiado.

El Sr. Cuevas es quien ha salido para allí con
objeto de enterarse personalmente de lo que ocur-
re en aquella localidad.

Con el Sr. Cuevas salen hoy para San Vicente
de la Barquera el presidente de la Diputacion y
diputado Sr. Trápaga.

Ayer celebró la Comision provincial sesion ex-
traordinaria, presidida por el gobernador. En ella
se acordó que los diputados de cada distrito se
asocien y adopten las medidas sanitarias del caso,
proponiendo á la Comision que se concedan
socorros en la cantidad que ellos designen quan-
do se hayan agotado los recursos del distrito.

El presidente y el vicepresidente de la diputa-
cion, y los vocales de la comision provincial, han
sido nombrados delegados sanitarios del gobier-
no, con atribuciones facultades y atribuciones.

Tambien han recibido igual nombramiento va-
rios diputados provinciales. Entre ellos el señor
Herrán, que sale hoy para Penagos, donde se ha
presentado la epidemia.

La comision provincial ha subvencionado con
1.000 pesetas á la *cocina económica*. Este
acuerdo merece el aplauso de cuantos se intere-
san por la clase obrera, que socorre y remedia
aquella benéfica institucion, con ventaja de la sa-
lud pública y del orden y de la sociedad. No fal-
tará álguien á quien siente mal el plausible acuer-
do de la comision.

Dícese que varios ruleteros, ganchos y gente
de *ese orden* han sido recomendados ó presen-
tados al socorro de la cocina económica. Es
claro. Y se añade que el socorro, y esto no lo
dudamos, fué negado. ¡Toma, toma!

Afortunadamente no ha resultado cierta la
noticia de haber sido atacado del cólera el señor
Obispo de Avila.

El Imparcial, así lo dice, reconociendo su
error.

Raciones despachadas ayer en la cocina econó-
mica: mañana, 1.150 y tarde 1.250.—Total,
2.400.

Se recomiendan los donativos en especies ó
metálico.

Los jefes cubanos Varona, Gelan y Romague-
ra, han sido capturados, ocupándoseles las armas
y municiones de que disponian, así como los efec-
tos pertenecientes á Limbano Sanchez.

Dicen varios periódicos de Alemania, que el
gobierno de aquella nacion se halla dispuesta á
zanjar todas las dificultades que puedan ocurrir
en el conflicto hispano aleman.

Una gran parte de la prensa de Viena, se
muestra favorable á España, en la cuestion de las
Carolinias.

El dia 7 por la tarde salió de Berlin con direc-
cion á Madrid, el conde Stolberg-Wernigende
encargado de una mision confidencial cerca de
D. Alfonso, enviado por el Emperador que influi-
do por el príncipe imperial, no quiere conflictos
con España, dicho señor es íntimo amigo del
canciller.

A la manifestacion anti-germánica que se ce-
lebró en Málaga el dia 8, se calcula que han
asistido 12.000 almas.

En Constantinopla se han sentido temblores
de tierra.

Los periódicos franceses dicen que á su juicio
la cuestion de las Carolinas no reviste ya ca-
rácter alguno de gravedad.

Continúa mejorando el estado sanitario de
Tolon.

En Zaragoza se han tomado precauciones mi-
litares, cuya causa se ignora.

Se han celebrado manifestaciones anti-germá-
nicas en Barbastro, Martos, Cartaya, San Lú-
car de Barrameda, Ecija, Narbona y otros varios
puntos de España y del extranjero, donde hay
españoles.

Han sido destituidos cuatro concejales del
ayuntamiento de Almería, por haber abandonado
su cargo al presentarse la epidemia.

Dice *El Nordeth*, periódico de San Peters-
burgo, que la cañonera alemana *Illis* ha re-
cibido órden de volver á Manila.

En París ha causado una sensacion tan grande
como grata, el abandono de la isla de Yap por
los alemanes.

Por las calles se gritaba á cada instante. —¡Paz
entre España y Alemania.

Ha naufragado el vapor *Villa de Málaga*,
que desde Génova se dirigia á Marsella.

Llevaba á su bordo 94 personas, y de estas
perecieron 82.

Varias personas conocidas de Zaragoza, han
pedido permiso para alistarse, instruir y formar ba-
tallones de voluntarios.

Sabido es por todos, que el *ÁCIDO FÉNICO*
es el mejor desinfectante, y del cual deben hacer
uso todas las familias en las actuales circunstan-
cias.

Dicho producto se vende *puro y de confian-
za*, en la droguería de Estanislao Rey, Plaza
Vieja, número 3, en frascos bien acondicio-
nados al precio de DOS PESETAS frasco.

En el mismo establecimiento se encuentran á
precios módicos el *CLORURO DE CAL* y
demás desinfectantes, así como tambien cuenta
gotas, etc.

Higiene de la semana:
Comienzan los vientos á refrescar la atmósfe-
ra, y se hace preciso redoblar las precauciones pa-
ra evitar la supresion repentina de la traspira-
cion, como la causa más frecuente de las enfer-
medades del tubo digestivo.

La exposicion al aire libre durante las noches
es peligrosísima, sobre todo para los niños.

Es útil el uso moderado de las frutas ácidas
bien maduras, y convienen los paseos matinales,
en particular á los convalecientes y personas dé-
biles.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Barcelona 9.—Interior, 58'40; exte-
rior 58'30.

Londres 9.—4 por 100 exterior espa-
ñol 56'50.

Paris 9 (6'25 t.)—4 por 100 exterior
español 56'75.

Toda la prensa sigue ocupándose del conflicto
hispano-aleman, siendo creencia general que el
asunto terminará satisfactoriamente.

Madrid 9 (8,25 n.)—A las ocho menos
cuarto de la mañana han llegado á Madrid los
señores Lopez Dominguez y Moret, á los que
esperaban en la estacion gran número de ami-
gos.

Tambien ha llegado en el correo de Santan-
der el general O'Ryan y el presidente del círcu-
lo demócrata progresista señor D. Manuel Ila-
no y Persi.

Madrid 9 (10'15 noche).—En esta capi-
tal han ocurrido hoy 7 invasiones de los que han
fallecido 4, mas 3 de los atacados en dias an-
teriores.

El general O'Ryan es probable sea enca-
rgado de la Capitanía general de Filipinas, segun se
afirmaba esta tarde en el salon de conferencias.

Han sido denunciados los periódicos *El Pro-
greso* y *El Porvenir*, correspondientes al dia
de hoy.

A unos 20 testigos se les han recibido hoy de-
claracion en la causa instruida con motivo de los
atropellos cometidos en la legacion alemana.

Madrid 9 (11'35 n.)—En el ministerio
de Marina se desmiente el rumor que ha circula-
do sobre haberse sublevado la escuadra de
instruccion.

Segun telegrama recibido en dicho departa-
mento, el Sr. Antequera se ha hecho cargo del
mando sin ningun género de obstáculos. Se han
puesto en libertad muchos de los detenidos con
motivo de los acontecimientos ocurridos en Ma-
drid en las noches del viernes y sábado.

Madrid 10 (2'12 m.)—Reina gran des-
contento en la armada con motivo de los ataques
de que ha sido objeto por algun periódico minis-
terial.

No se ha recibido ninguna nueva noticia rela-
tiva á la cuestion de las Carolinas.

Se habla de desórdenes en algunas provincias.
Se espera con ansiedad saber noticias de la
cuestion alemana.

Continúa tranquilo el órden en esta.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor inglés Stuart, 356 ts., c. Herbert, de

Londres con 674.975 kilógs. brea al ferro-carril
del Norte.

Id. Ciudad de Cádiz, 1.800 ts., c. Chaquet,
de la Habana con carga general.

†
EL JÓVEN
D. Francisco Montalvo y de la Cantera
*hijo de los Excmos. Sres. Conde
y Condesa de Montalvo,*
falleció en esta ciudad de Santander el
dia 13 de Setiembre de 1884.
R. I. P.

—

Su afligida madre, abuela, hermano
el Conde de Montalvo, hermanas, tíos,
sobrinos y demás personas de la familia,
ruegan á sus amigos encomienden á
Dios en sus oraciones el alma del fina-
do, por cuyo eterno descanso el sábado
12 del corriente, á las diez de la maña-
na, se celebrará en la Iglesia parroquial
de Santa Lucía el oficio de *aniversario*,
con solemnidad de primera clase,
aplicándose con el mismo fin todas las
misas que en los dias 12 y 13 se digan
en dicha Iglesia.

†
EL SEÑOR
D. Antonio Ruiz de Villegas y Diaz
DE LA SERÑA,
falleció en Ontaneda el 29 de Agosto
último.
(R. I. P.)

—

Su desconsolada hija doña Carmen Ruiz
de Villegas de Muñoz, su hijo político
D. Fernando Muñoz y Zurvitu, sus nie-
tos D.^a Asuncion, D. Fernando y doña
María Ana; sus hermanas doña Josefa,
doña Teresa, doña Estanislada y don
Fernando; sus hermanos políticos don
Cayetano de Terán y D. Manuel G.
Bustamante; primos, sobrinos y demás
parientes, ruegan á sus amigos que por
olvido involuntario no hayan recibido
invitacion para asistir á sus funerales,
que se celebrarán el 12 del corriente
mes, á las diez de su mañana, en la
Iglesia-convento de Ntra. Sra. del Soto,
se sirvan encomendarle á Dios.

**Abastecimiento de aguas de
Santander.**

Con frecuencia se envian á estas Oficinas avi-
sos de desalquilamiento de habitaciones, con
mucha posterioridad á la fecha en que se partici-
pa que han ocurrido, por cuya razon se advierte
á los señores suscritores que lo anuncian con un
dia siquiera de anticipacion, pues si así no lo
hicieren sufrirán el perjuicio de que para todos
los efectos de las concesiones que por esa causa
tiene hechas la Sociedad, no empezará á contarse
el tiempo hasta la fecha siguiente á la del aviso.
Santander 11 de Setiembre de 1885.—El Di-
rector Gerente, *Rafael Martin*.

Compañia Mexicana Transatlántica.

El vapor correo
TAMAULIPAS,
saldrá del Havre (salvo accidente imprevisto)
para HABANA y VERACRUZ el dia 26 de
Setiembre.
A los señores pasajeros que deseen embarcar-
se en el Havre, se les darán billetes de pasaje á
los precios de esta agencia.
Para más informes diriirse al Agente de la
Compañia, Muelle, n.º 27, D. ANGEL DEL
VALLE. h23 m. v. 2

SE ALQUILAN EN EL PUEBLO DE
Miera varias casas, algunas de ellas amuebladas
y con disposicion para varias familias. El que
quiera se entenderá con el cura de aquella par-
roquia. 40

AMONTILLADO TRAFALGAR.
Legítimo de Jerez de la Frontera á 16 reales
botella, por docenas á 14.
Unico depósito en el establecimiento de vinos,
aguardientes, licores y comestibles del sobrino
de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Co-
lon. 26

Imprenta Católica, Puente, 16.

NO TIENEN SIMILARES NI PARECIDAS
LAS
AGUAS DE CARABAÑA

SALINAS, SULFURADAS, SULFATADO-SÓDICAS,
purgantes, depurativas, diuréticas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas y antisifilíticas. Seguras, suaves, benignas y eficaces, tonifican el organismo en todas las edades sexos y temperamentos.

Los productos medicinales tienen tanto valor, cuanto más curan, por esta razón, una botella de Agua de Carabaña representa más valor que todo el manantial de las que quieren aparecer como sus similares ó semejantes, españolas, ó extranjeras, pareciéndose solamente a las de Carabaña en que purgan bien ó mal con ó sin molestias, y aparte otras consecuencias funestas que resultan de su empleo, los más ilustrados médicos recomiendan y emplean con absoluta preferencia el agua de Carabaña, obteniendo en todos los casos satisfactorios resultados, no solo como purgantes sin posible sustitución con ninguno otro, sino como precioso medicamento en las enfermedades del estómago, hígado, vientre, bazo vicios herpéticos, escrofulosos del interior y exterior. Entre sus componentes se encuentran cinco centigramos por litro del sulfuro de sodio, hallándose combinada en estas aguas la acción purgante con la acción sulfurosa; cualidad no reunida por ninguna otra agua hasta el día, y á cuya combinación se debe el que, además de sus notables efectos como salinas, purgantes, atemperantes y antibiliosas, sean admirables en el herpetismo, escrófulas, sífilis, etc. etc.

Es importante que las aguas de Carabaña hayan obtenido cuatro grandes premios en un año, tres medallas de oro, y más importante aun que más de doscientos profesores, académicos y cuerpos médicos hayan certificado sus preciosas cualidades; datos auténticos que aparecerán en la segunda Memoria de estas aguas.

El agua de Carabaña se vende en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres D. Manuel Rodríguez Jimenez, D. José de la Vega, D. Antonio Gomez Maraño, D. Leopoldo Hontaño, don Crispulo Ordoñez, y Droguería de la Sra. Viula de Isasi.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.
En Torrelavega: D. Joaquín Cacho y compañía.
Depósito general y propietario, R. J. CHAVARRI, calle de Atocha, 87, Madrid.

Purgante refrescante **PROBAD EL AGUA DE CARABAÑA** Antibiliosa antiherpética
10m4

EMULSION ANGULO
LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO. 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de la Vega, y principales de España, 4m2

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edición.—Se vende en la librería Católica, Puente, 16, Santander.

LA SANTA BIBLIA
VULGATA LATINA

y su traducción al español por el Ilmo. Dr. D. Félix Torres Amat, con notas de éste y del Ilmo. Padre Felipe Seo de San Miguel, Cronologías del Rdo. P. Fidel Fita, S. J., Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca La Verdadera Ciencia Española, bajo los auspicios y aprobación del Excmo. é Ilmo. Sr. doctor D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

Esta obra se dá á luz desde el 1.º de Enero pasado, publicándose mensualmente un tomo de 400 páginas del tamaño que comunmente se emplea en las obras de consulta. En razon al mayor tamaño de los volúmenes, la obra, según los cálculos más aproximados, constará de ocho tomos en vez de doce, correspondiendo así el valor á 16 reales cada tomo en toda España.

Los que se suscriban directamente á la casa, anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

Saldrá el primer tomo en el mes de Enero próximo, cerrándose definitivamente la suscripción en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagarán los tomos en rústica á 24 reales cada uno.

Puntos de suscripción.—En la administración de La Verdadera Ciencia Española, Barcelona, Angeles, 14, y en casa de los corresponsales.

En Santander en la librería é imprenta Católica de D. Juan Antonio Perez y comp.ª, Puente, 16.

LA RELIGION.

ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D VICENTE SANCHEZ DE CASTRO
OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su doctor autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarrasa, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobación se ha publicado, recomiendan eficazmente su lectura como medio de adquirir sólida y cumplida instrucción en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

CASUS CONSCIENTIÆ.

(2.ª parte.)

His præsertim temporibus accomodati, propositi ac resoluti, cura et studio P. V. Moralis Theologie professoris. Pars altera: de consecratiis liberalismi.

Esta importante obra tan reclamada por los confesores y por las personas de recta conciencia para guiar y conducirse en medio de los errores liberales que han invadido todos los terrenos, acaba de completarse con la segunda parte que, recién publicada, ofrecemos hoy al público.—Véndese este 2.º tomo, así como el 1.º, á 20 reales en rústica en la Librería Católica, Puente, 16.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.
Tren-correo, á las 3 de la tarde.
Tren mixto discrecional, 11 mañan.
Otro tren mixto discrecional á Bárcena, á las 6 de la tarde.
Otro tren mixto discrecional á Torrelavega, á las 7 de la mañana.

LLEGADAS A SANTANDER.
Tren-correo, á las 4'15 tarde.
Tren mixto discrecional de Madrid, á las 8 de la tarde.
Otro tren mixto de Bárcena, á las 9'25 de la mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS terrestres.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion
General	2'30 tarde.	3 tarde.	4'25 tarde.	4'45 tarde.
Torrelavega	5'30 tarde.	6 tarde.	9'25 mañana.	9'40 mañana.
Bilbao	3'30 tarde.	»	»	9'40 mañana

CORREOS MARITIMOS.		DÍAS EN QUE SALEN DE SANTANDER.	
Para las Islas Baleares	Domingo, Martes y Viernes.		
» » Canarias	7, 14 y penúltimo de cada mes.		
» » Cuba y Puerto-Rico	7, 20 y 27 id. id.		
	El antepenúltimo dia id. id.		
Islas Filipinas. {	Vía de Barcelona	21 May., 18 Jun., 16 Jul., 13 Ag., 10 Set., 8 Oct., 19 Nov. y 17 Dic.	
	Vía de Marsella		
Pqtes. franceses {	Pará Puerto-Rico	22 de cada mes (Estos paquetes suspenden sus salidas por ahora.)	
	Cuba y México		
	Ptos. del Pacifico	26 id. id.	

Servicio de reja.
De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.
A la llegada y salida de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Recogida de los buzones.—El de la administración principal, 5 minutos antes de la salida de los correos.

El de la estación del ferro-carril á las 2'50 de la tarde.
Los de la capital para el interior, Bilbao y Torrelavega, á las 9 de la mañana, á la 1'30 y 4 de la tarde.

Certificados.—El despacho de certificados estará abierto desde las 8 de la mañana hasta la 1 de la tarde, y desde las 3 á las 6.

Las reclamaciones de certificados podrán hacerse de 9 á 12 de la mañana.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 8 de la mañana á las 12 de la misma.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero	6.30, 8.45 y 12	2, 4, 6.10 y 7.30 disc.
Astillero á Santander	6, 8 y 10	1, 2.45 5.25 y 7
Santander al Cespedon	6.30 y 8.45	4
Cespedon á Santander	5.45, 7.45 y 9.40	5
Santander á Pedreña y Puntal	6, 8 y 11.30	2, 3.30 y 5.15
Puntal y Pedreña á Santander.	7, 9 y 12.15	2.45, 4.30 y 6
Santander á la Magdalena	6, 7, 8, 9, 10, 11, 11.30 y 12	3.30, 4.4.30, 5.15, 6, 6.30 y 7
Magdalena á Santander	7.15, 9.15 y 12.30	4.15, 4.45, 5.45, 6.15 y 7.15

Los domingos que el tiempo lo permita habrá un viaje extraordinario a las 3 de la tarde al Astillero, regresando de éste punto á las 7.

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administración del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santoña, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

Para Santander, coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

Tratado de la organización de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Vida de Santa Teresa de Jesus, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, Obra laureada con el primer premio en el certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 20 reales.

Analogías entre San Agustín y Santa Teresa por el P. Fr. Tomás Rodríguez, agustino del colegio de la Vid. Estudio premiado con medalla de plata, como de tema libre, en el certámen teresiano de Salamanca.—6 reales.

Contestacion á la Historia del conflicto entre la Religion y la ciencia, de Draper, por Fr. Tomás Cámara, de la orden de San Agustin, Obispo de Tranópolis y auxiliar de Toledo.—24 reales.

Elementos de Etica general por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—10 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesus Muñoz Capilla, agustiniano, con notas de P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma orden.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañía de Jesus.—14 reales.

ROMA Y EL PONTIFICADO POR AUGUSTO NICOLÁS. version castellana de D. Manuel Llanes Montull (segunda edicion). Véndese en la Imprenta y Librería Católica, Puente, 16, Santander, a precio de 2 pesetas.

Libros de texto.
Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

El niño amante de la Virgen.

Devocionario sumamente útil para los niños.
Se vende en la librería Católica, Puente, 16, á 25 céntimos de peseta uno y 70 reales el 100.

Remitidos por el correo y certificados á 78 reales el 100. Los pedidos al por mayor se harán á D. Hdefonso Fernandez, Santander, calle de Carbajal, 2.º, quien los remitirá á vuelta de correo, previo el importe.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces.
Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañía.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

Libros nuevos.
EL

APOSTOLADO SEGLAR
Manual del propagandista católico en nuestros dias, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expofeso, á 10 reales.

LA DINAMITA SOCIAL.
Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Migneu-Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Librería y Tipografía católica.]

ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutarán la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquila ó tarjeta.